



On retrouve le style flamand ▲

➔ Bergues

# Ce n'est pas que du cinéma

Rattachée au royaume de France en 1668, place forte construite par Vauban, la petite cité flamande est devenue célèbre depuis le tournage du film

**P**lus au nord dans la longue liste des BPF, il n'y a pas ! Près de Dunkerque, à deux tours de roue de la Belgique, ce pourrait être un pointage tranquille, dans une jolie petite ville comme il y en a à foison en France. Ce genre de site juste fréquenté, et c'est bien dommage, par quelques touristes, les habitants de la région ou des cyclotouristes venus proposer leur carte à un tampon.

**«Les Berguicois ont toujours su relever leurs manches pour restaurer leur ville»**

Mais voilà, depuis février 2008, Bergues est devenu un coin touristique à la mode. De partout, en longues files, les curieux affluent vers ce gros bourg de 4000 habitants et cela grâce (ou à cause) du neveu d'Adalbert Carrière qui fut pendant plus de cinquante ans le carillonneur de la commune. Car ce neveu, Dany Boon, est le réalisateur d'un film, *Bienvenue chez les Ch'tis*, tourné en grande partie dans ses murs.

Domage d'avoir attendu si longtemps, car Bergues vaut le détour, et on ne regrettera pas que le 7<sup>e</sup> art ait permis à une autre population que la gent cyclotouriste de découvrir les charmes de cette cité.

## Ravagée et toujours reconstruite

Il faut que le cyclo arrive absolument par la porte de Cassel, pour le plaisir de passer un pont-levis, de franchir un fossé et d'entrer, tel un preux chevalier sur sa monture à

\* Brevet des provinces françaises : brevet permanent des plus beaux sites de France, organisé par la FFCT, avec parcours libre au choix du participant (voir guide de cyclotouriste, pages 52-53).

deux roues, dans une place forte défendue par 5 300 mètres de remparts. Cette ville médiévale est une des rares restantes en état dans ces terres septentrionales si souvent ravagées par les guerres. Et Dieu sait si Bergues a largement souffert de ces calamités à travers les siècles : détruite par les Normands, brûlée sous Charles VI, rasée par les Espagnols d'Alexandre Farnèse, bombardée en 14-18, en 1940 et en 1944 par les Allemands. Mais avec une belle opiniâtreté, les Berguicois ont toujours su relever leurs manches pour restaurer soigneusement leur ville tout en lui préservant son charme.

Le Beffroi, et son carillon de 50 cloches, est l'exemple type de ce talent : construit au XIV<sup>e</sup> siècle, saccagé puis refait au XVI<sup>e</sup>, dynamité par les troupes allemandes en



▲ Le célèbre beffroi, classé au Patrimoine mondial de l'humanité.



▲ La porte Cassel.

septembre 1944, reconstruit à partir de 1961 il a, au final, été classé au Patrimoine mondial de l'humanité par l'Unesco le 16 juillet 2005. Chapeau les Ch'tis.

Mais il faut savoir s'attarder dans Bergues pour longer les belles maisons flamandes, découvrir la tour pointue de l'ancienne abbaye Saint-Winoc, visiter l'église Saint-Martin, le musée municipal, ou l'hôtel de ville portant encore sur son fronton les armes de Philippe IV, roi d'Espagne. Sortez ensuite par la porte d'Honschootte, pour vous rendre vers ce village si proche et tellement incontournable. Vous y plongerez dans l'histoire en vous arrêtant au pied de ses moulins et en vous remémorant une bataille qui sauva la France (voir encadrés).

Vous ne pourrez ramener qu'un bon souvenir de cette belle cité nordique et vous pourrez affirmer à votre entourage que Bergues, par sa qualité, contrairement à l'actualité, ce n'est pas que du cinéma. ■

Texte : Michel Jonquet  
Photos : Jean-Claude Loire (UCLND)

## Du capitole à la roche tarpéienne

• La bataille d'Hondschoote se déroula du 6 au 8 septembre 1793. C'est un événement majeur, assez méconnu, qui sauva la toute jeune République française. Le roi d'Angleterre avait envoyé une armée, commandée par le duc d'York, afin de s'emparer de Dunkerque tête de pont idéale pour envahir la France. La bataille vit les envahisseurs arrêtés et battus par une armée de volontaires patriotes, commandés par le général Houchard. Suite à cette victoire, le siège fut levé et Dunkerque sauvé. Mais les troupes françaises sont épuisées et Houchard est accusé par le tribunal révolutionnaire de ne pas avoir su tirer parti de la victoire en poursuivant l'ennemi. Il est destitué et arrêté à Lille, le 24 septembre 1793. Deux mois après avoir sauvé la République, le 16 novembre 1793, Houchard montait à la guillotine.



## À voir

### LES MOULINS D'HONSCHOOTTE

• Ils sont deux, tout à fait remarquables, le Noormeulen, restauré en 1988, il porte la date de 1127. C'est le plus vieux moulin du monde et il a cessé de tourner il y a peu, en 1959.

Sur ses poutres ont été gravés les noms des meuniers.



▲ Le Noormeulen, le plus vieux moulin du monde.

Le second est le Spinnewyn, qui fut abattu en 1893, reconstruit à l'identique en 1993, lors du bicentenaire de la bataille de 1793, dont il fut le témoin privilégié, servant de poste de guet et d'infirmier.

### LES DEMANDES D'HOMOLOGATION

Doivent être adressées dorénavant à :  
Jean-Louis Rougier  
Plat - 24460 Négrondes  
E-mail : bpf@ffct.org